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Le ministre russe des Affaires étrangères, Sergueï Lavrov, est 
arrivé hier soir à Oyo, dans la Cuvette, où il a été accueilli à sa 
descente d’avion à l’aéroport d’Ollombo (Plateaux) par son 
homologue congolais, Jean Claude Gakosso. 
Le chef de la diplomatie russe aura des entretiens avec le 
président de la République Denis Sassou N’Guesso et les 
deux ministres donneront une conférence de presse ce mar-
di à l’issue de l’audience. 
Lors de sa première visite au Congo en juillet 2022, les 
échanges entre Sergueï Lavrov et le chef de l’État congolais 
avaient porté sur la coopération Congo-Russie, la crise ukrai-
nienne, les conflits en Afrique et au Proche-Orient. Pour ce 
qui est de l’Afrique, un accent était mis sur la situation en Libye où 
Denis Sassou N’Guesso dirige le Comité de haut niveau de l’Union 
africaine, Moscou comme les autres puissances extérieures ayant 
également des intérêts dans ce pays.
Le séjour du diplomate russe au Congo s’inscrit dans le cadre 
d’une mini-tournée commencée en Guinée et qui se poursui-
vra au Burkina Faso et au Tchad.

CONGO-RUSSIE 

Deuxième visite de Sergueï 
Lavrov en deux ans

Denis Sassou N’Guesso et Sergueï Lavrov lors de sa première visite en juillet 2022 à Oyo / DR

L’Organisation des pays pro-
ducteurs de pétrole (Opep) 
et ses alliés ont convenu de 
prolonger les réductions de la 
production de pétrole jusqu’en 
2025, au terme de la réunion 
tenue le 2 juin en visioconfé-
rence à laquelle la République 
du Congo a pris part. L’option 
prise par cette organisation vise 
à assurer l’équilibre du marché 
concernant le prix du baril de 
pétrole actuellement fixé à 80 
dollars sur le marché mondial.
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HYDROCARBURES

L’Opep maintient sa décision de réduire 
la production de pétrole

Le ministre des Hydrocarbures en visioconférence/Adiac

L’Agence française de développement (AFD) 
vient d’équiper, dans le cadre du renforce-
ment des capacités opérationnelles des ensei-
gnants, les laboratoires de chimie et de SVT 
(sciences et vie de la terre) de l’École natio-
nale supérieure où elle construit également 
un Centre multiservice de valorisation des bio 
ressources. Deux projets qui s’inscrivent dans 

le cadre du contrat de désendettement et de 
développement signé entre la France et le 
Congo. Selon l’ambassadeur de France, Claire 
Bodonyi, qui a effectué hier une descente sur 
le terrain, cet appui est un accompagnement 
au ministère de l’Enseignement dans les volets 
précités.
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ÉCOLE NATIONALE SUPÉRIEURE

L’AFD renforce la capacité opérationnelle 
des enseignants

L’ambassade d’Italie en République du Congo organise, du 1er au 14 
juin, au mémorial Pierre-Savorgnan-de-Brazza, un vernissage cent 
vases, la huitième édition d’Ttaliano Design day. Une initiative qui 
s’inscrit dans le cadre de la vulgarisation de la culture de ce pays axée 
sur le répertoire des vases de design du début du siècle dernier à 
nos jours. L’italian Design Day vise à valoriser le design italien et le 
made in Italy à travers des rencontres, présentations, concours et sé-
minaires entre professionnels, entrepreneurs et journalistes.
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EDITORIAL

Lueur d’espoir

ITALIANO DESIGN DAY

Une exposition marque la 
huitième édition des cent vases

L’ambassadeur d’Italie au Congo posant avec la directrice générale du mémorial Pierre-Sa-
vorgnan-de-Brazza et les artistes avec leurs vases à côté/ Adiac
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ÉDITORIAL        

Lueur d’espoir

Le gouvernement vient d’afficher son 
ambition de relancer les activités de la 
Société des pavés du Congo, basée en 

plein Moungali, le quatrième arrondissement 
de Brazzaville. Une lueur d’espoir pour les 
travailleurs qui cumulent soixante-dix mois 
d’arriérés de salaire.

Créée en 2016, cette entreprise étatique a du 
plomb dans l’aile depuis des années au point où 
ses effectifs ont baissé de 360 agents lors de son 
lancement officiel à 122 actuellement.

Sur les dix lignes de production qu’elle compte, 
huit sont en arrêt ; la capacité de production 
journalière est passée de 1000 m2 à 200 m2. 
Devant un tel tableau, il est difficile à l’équipe 
dirigeante de mobiliser les ressources nécessaires 
pour régler la masse salariale mensuelle estimée 
à 22 millions F CFA. 

L’annonce de l’exécutif apporte du baume au 
cœur du personnel désemparé à cause de la 
situation de la société. L’appui du gouvernement 
permettra à la Société des pavés du Congo, d’une 
part, de retrouver ses équilibres sur le plan 
technique et financier, et, d’autre part, d’offrir des 
emplois aux jeunes. Elle deviendra compétitive 
en se dotant des moyens de soumissionner aux 
marchés publics.

En lançant cette unité de production, l’Etat lui 
avait assigné, entre autres missions, de fabriquer, 
distribuer et vendre les pavés afin de contribuer 
à l’embellissement du pays au moyen du pavage 
des rues et avenues. La volonté des pouvoirs 
publics devra être accompagnée d’un nouveau 
plan de gestion pour ne pas retomber dans les 
erreurs du passé. 

Les Dépêches de Brazzaville 

La decision de l’Opep et ses alliés 
dont la Russie, connus collective-
ment sous le nom de l’Opep+, in-
tervient dans un contexte de faible 
croissance de la demande, de taux 
d’intérêt élevés et d’augmenta-
tion de la production américaine 
concurrente. Si pour les spécia-
listes du marché pétrolier la déci-
sion apporte une certaine clarté 
pour les prochains mois, beaucoup 

s’interrogent néanmoins sur la ma-
nière dont les 3,66 millions de ba-
rils par jour de réduction volontaire 
collective seront dénoués après la 
fin de l’année 2025.
Le ministre congolais des Hydro-
carbures, Bruno Jean Richard 
Itoua, a participé successivement 
le 2 juin (en visioconférence) à la 
Conférence de l’Opep et à sa ré-
union ministérielle élaegie aux 
producteurs alliés pour défendre 

la position de son pays. Quand les 
prix du Brent ont atteint 90 dol-
lars le baril au début de l’année, les 
spédialistes projettaient le retrait 
des réductions volontaires en 2024, 
mais la baisse des prix observée a 
contredit cette prévision. En dépit 
des réductions de la production 
mises en oeuvre par l’Opep+, les 
pays pétroliers continuent de bé-
néficier des avantages du marché 

depuis le début de l’année 2023.
Globalement, les pays membres 
de l’Opep et leurs alliés se sont 
engagés dans leur déclaration de 
coopération à maintenir la stabilité 
des marchés pétroliers, à assurer 
la transparence et à orienter les 
marchés à long terme. Ils ont réaf-
firmé le cadre de la Déclaration de 
coopération signée le 10 décembre 
2016, confirmée lors des réunions 
ultérieures, et réaffirmant égale-

ment la Charte de coopération si-
gnée le 2 juillet 2019 ; l’extension 
du niveau de production totale de 
pétrole brut pour les pays membres 
de l’Opep et les pays non membres, 
du 1er janvier jusqu’au 31 dé-
cembre 2025.
Les participants ont souhaité que 
l’évaluation, réalisée par les trois 
sources indépendantes, soit pro-
longée jusqu’à la fin de novembre 
2025. Cette évaluation doit servir 
de référence afin d’établir les ni-
veaux de production pour l’année 
2026. Ils ont aussi plaidé pour la 
prorogation des pouvoirs accordés 
au Comité ministériel conjoint de 
suivi de la production pour évaluer 
avec précision les marchés pé-
troliers mondiaux, les niveaux de 
production et le degré de respect 
de la déclaration de coopération, 
avec le soutien du Comité tech-
nique conjoint et du secrétariat de 
l’Opep. Les participants ont décidé 
que les réunions du Comité minis-
tériel conjoint de suivi de la pro-
duction se tiendront tous les deux 
mois.
Par ailleurs, les pays participants 
ont réaffirmé que l’adhésion à la 
déclaration de coopération sera 
évaluée en fonction du niveau de 
production, en utilisant la moyenne 
des sept sources supplémentaires 
approuvées ; ils ont soutenu la plus 
haute importance de parvenir à 
une conformité totale et au méca-
nisme de compensation…

Fiacre Kombo

HYDROCARBURES

L’Opep+ maintient ses réductions 
de la production de pétrole 
La réunion de l’Organisation des pays exportateurs de pétrole et ses alliés 
(Opep+), dont le Congo est membre, a décidé le 2 juin de prolonger les 
réductions « importantes » de la production de pétrole jusqu’en 2025. 
L’objectif est d’assurer l’équilibre du marché pétrolier, notamment des prix 
du baril actuellement à 80 dollars.    

Le ministre des Hydrocarbures en visioconférence/Adiac
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La visite s’inscrivait dans le 
cadre du contrat de désen-
dettement et développement 
(C2D) que le gouvernement 
du Congo a signé avec l’AFD 
en date du 8 juillet 2020. Une 
convention de financement au 
profit du ministère de l’Ensei-
gnement supérieur, de la Re-
cherche scientifique et de l’In-
novation technologique pour 
la mise en œuvre du projet 
d’appui à la modernisation de 
l’enseignement supérieur et 
dont l’assistance technique est 
assurée par Expertise France. 
Elle a débuté par l’ENS et 
a porté essentiellement sur 
deux des quatre laboratoires 
qui ont été rénovés et équi-
pés. Il s’agit du laboratoire de 
chimie et de celui de sciences 
de la vie et de la terre. La vi-
site s’est poursuivie sur le site 
où sont réalisés les travaux de 
construction du CMVB. « Nous 
sommes dans un moment 
assez fondateur, en lien avec 
le ministère de l’Enseigne-
ment supérieur. Pourquoi 
nous sommes là, parce qu’il 
y a un constat très univer-
sel que l’Enseignement su-
périeur ne débouche sur 

rien. Et ça, dans ce projet 
qui nous a été proposé par le 
ministère de l’Enseignement 
supérieur et que nous avons, 
donc, accompagner en tant 
que partenaires, comportait 
deux éléments : le premier, 
c’est la qualité de l’ensei-
gnement, notamment la 
qualité d’un enseignement 
pratique, lorsqu’on travaille 
sur des sciences vivantes, la 
physique, la chimie, la bio-
logie », a déclaré, à l’issue de 
la visite, l’ambassadrice Claire 
Bodonyi, soulignant que la 

biologie est extrêmement im-
portante pour un pays comme 
le Congo qui a un richesse 
organique que l’on connaît. 
« Si on ne reste que dans le 
théorique et la pratique, on 
n’arrive pas au bout de la 
connaissance nécessaire », 
a-t-elle confié.
Le site de construction du 
CMVB a sanctionné la visite. 
Le directeur régional Afrique 
centrale de l’AFD, François 
Jacquier-Pélissier, a fait le 
point sur l’état d’avancement 
des travaux. « On peut dire 

qu’il n’y a pas de soucis, au 
contraire les travaux ont 
commencé dans le bon ti-
ming, compte tenu de la sai-
son de pluie. Voyez, on fait 
tout, le bâtiment va pouvoir 
sortir de terre pendant la 
saison sèche qui permettra 
de mettre à sec pour pour-
suivre avec un objectif de 
livraison d’ici à treize mois, 
fin du premier trimestre 
2025. Les travaux ont com-
mencé en février dernier », 
a-t-il expliqué.
Il a ajouté que ce bâtiment est 

assez exemplaire pour la ré-
gion, financé sur ressources 
C2D avec l’appui de l’AFD dans 
sa mise en œuvre. Il est exem-
plaire, parce que ce sera un 
bâtiment inédit dans la région 
aux standards internationaux 
et le sera également, dans la 
mesure où il répondra à des 
attentes des universitaires, 
d’un côté pour les recherches, 
mais également du secteur 
privé pour des débouchés éco-
nomiques, parce l’objectif final 
de ce projet est qu’il perdure 
dans la durée qui trouve son 
modèle économique par le 
service qu’il pourra apporter 
au secteur privé.
Pour sa part, le directeur gé-
néral de l’ENS, le Pr Bernard 
M’passi Mabiala, a souligné 
que c’est un centre de re-
cherche innovant qui va recy-
cler, valoriser les ressources, 
principalement végétales, les 
déchets…. Donc, c’est une 
première, il s’agit d’un centre 
implanté au niveau de l’uni-
versité qui va intéresser le 
monde de l’innovation, de la 
recherche et de l’enseigne-
ment supérieur. 

Guillaume Ondze

ECOLE NORMALE SUPÉRIEURE

L’AFD renforce les capacités de la formation initiale des enseignants
Une délégation de l’Agence française de développement (AFD), conduite par l’ambassadrice de France au Congo, Claire 
Bodonyi, accompagnée de la directrice de cabinet par intérim de la ministre de l’Enseignement supérieur, de la Recherche 
scientifique et de l’Innovation technologique (MESRSIT), Valérie Léocadie Brigitte Bonana née Nkoua, a effectué, le 3 mai, 
une visite de terrain à l’Université Marien-Ngouabi, plus précisément à l’Ecole normale supérieure (ENS) et au chantier en 
construction du Centre multiservices de valorisation des bioressources (CMVB).  

Une vue des équipements rénovés/Adiac 

« Nous avons lancé, avec la 
ministre en charge des Af-
faires sociales, un projet sur 
la protection sociale et l’inclu-
sion économique des jeunes. 
Le Registre social unique est 
un élément important qui 
va nous permettre de mettre 
en œuvre ce projet pour les 
cinq prochaines années », a 
fait savoir la directrice secto-
rielle de la protection sociale 
à la Banque mondiale pour 
l’Afrique de l’Ouest et du 
centre, Carmillia Holmemo, à 
l’issue de la visite de terrain 
effectuée avec la ministre 
des Affaires sociales, de la 
Solidarité et de l’Action hu-
manitaire, Irène Marie-Cécile 
Mboukou-Kimbatsa. 
Pour sa part, la ministre a sou-
ligné que la livraison du siège 
se fera dans les délais au re-
gard du niveau d’exécution 
des travaux. La pose de la pre-
mière pierre a eu lieu, en effet, 
le 21 février dernier pour et 
l’infrastructure doit être livrée 

dans un délai de six mois. « 
Dans les trois ou quatre mois 
à venir, nous pensons que les 
travaux prendront fin », a-t-
elle indiqué. 
Selon les explications d’Irène 
Marie-Cécile Mboukou-Kim-
batsa, le Registre social 
unique vise à améliorer, entre 
autres, le ciblage des presta-
tions des programmes de pro-
tection sociale ; à permettre 
au pays de se doter d’une base 
de données de tous les projets 
sociaux pour plus d’efficaci-
té de l’action publique en la 
matière, car ces données faci-
litent et orientent la prise de 
décision des pouvoirs publics 
dans le domaine du social. « A 
travers un data center, toutes 
les mesures sont prises pour 
assurer la protection des don-
nées individuelles contenues 
dans le Registre social unique 
», a-t-elle assuré. Elle a souli-
gné que le dispositif va aider 
à mieux contrôler ceux qui 
entrent et sortent du circuit 

car les bénéficiaires ne le se-
ront pas à vie.
Edifice de trois niveaux, 
le siège du Registre social 
unique, en construction 

dans l’enceinte du com-
plexe Crèche-Pouponnière 
de Moungali, est composé de 
plusieurs compartiments dont 
les salles d’enrôlement des 

personnes ou ménages vulné-
rables ; d’archives (papiers et 
numériques) ; de documenta-
tion et d’information.

Rominique Makaya

SIÈGE DU REGISTRE SOCIAL UNIQUE

La Banque mondiale salue l’avancement des travaux 
La directrice sectorielle de la protection sociale à la Banque mondiale pour l’Afrique de l’Ouest et du centre, Carmillia 
Holmemo, s’est dit satisfaite du niveau de réalisation des travaux de construction du siège du Registre social unique qui 
permettra d’exécuter efficacement plusieurs projets en faveur de la population vulnérable. 

 Visite du chantier du siège en construction
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L’excursion a regroupé les 
élèves valides, aveugles et 
malvoyants ainsi que les 
enseignants et le person-
nel administratif. L’objectif 
était de mettre les appre-
nants en contact de la na-
ture et de leur faire décou-
vrir le lieu de parcage des 
différentes espèces d’ani-
maux.
La visite a commencé au 
parc zoologique en passant 
par le stade Alphonse-Mas-
samba-Débat, l’Institut 
français du Congo, la Cor-
niche, les tours jumelles 
de Mpila et le stade de la 
Concorde avant de rega-
gner leur établissement. 
Elle s’inscrivait dans le 
cadre des activités extrasco-
laires afin de mettre les en-
fants en contact de la nature. 
Ils ont été conduits au parc 
d’attraction sous l’œil vigilant 
des responsables de cet éta-
blissement à bord d’un bus 
spécial.
Sur les lieux, les élèves ont 

bénéficié d’une visite guidée 
des diverses cages des es-
pèces d’animaux : les singes, 
les oiseaux, les alligators et 
bien autres espèces. L’ex-
cursion a permis aux élèves 
d’être émerveillés et de béné-
ficier de l’instruction sur les 
animaux. Cette découverte 

est une première pour les uns 
et une réalité pour les autres 
de les avoir vus qu’à travers 
la télévision.   Au cours de la 
visite, l’élève Ololo a témoigné 
que c’est un rêve de sa part de 
voir à l’œil nu des animaux. 
« Je suis très émerveillée de 
vivre la réalité en découvrant 

ces bêtes. Je ne savais pas 
qu’au Congo nous avons aus-
si une telle richesse », a-t-elle 
dit.   
Marie-Pierre Amboula a ren-
chéri que la visite lui a fait 
vivre la réalité des animaux 
qu’elle a connus à travers la 
télévision. Quant à Gédéon Sa-

lissa, élève déficient visuel, 
les cris des animaux lui ont 
poussé à l’imagination. Il 
se faisait des idées sur ces 
espèces en les construisant 
dans sa tête. Le directeur 
de l’école Emmaüs, Gré-
goire Diassouka, a souligné 
l’importance de l’excursion 
qui a consisté à éveiller la 
conscience et à aiguiser la 
connaissance des élèves 
valides et déficients visuels. 
« Les enfants déficients 
visuels ont entendu les 
noms de chaque espèce 
mais au retour à l’école, 
ils toucheront chaque es-
pèce à travers le dessin 
», a-t-il déclaré.  Selon lui, 
il existe au niveau des pro-

grammes scolaires des activi-
tés qui se font à l’école et en 
dehors parce que, dans les 
livres, on trouve des images. A 
cet effet, les programmes pré-
voient les activités extra-sco-
laires pour faire vivre la réali-
té aux enfants.

Lydie Gisèle Oko

LOISIRS 

Les élèves de l’école Emmaüs découvrent le parc zoologique
Les élèves du Complexe scolaire Emmaüs, une école inclusive située à Kintélé, la banlieue Nord 
de Brazzaville, ont visité, le 31 mai, le parc zoologique botanique, Zoolandia. 

Les élèves pendant l’excursion / DR

Le colloque international sur 
« L’œuvre de Henri Djombo et 
les enjeux des sociétés contem-
poraines », dont la clôture a eu 
lieu le 30 mai, à Brazzaville, a 
permis aux chercheurs tant 
nationaux qu’internationaux, 
aux enseignants chercheurs, 
professeurs, étudiants, écri-
vains d’échanger et de réfléchir 
pendant deux jours au cours 
desquels ils ont eu une bonne 
connaissance sur l’écrivain et 
sa créativité littéraire.
Après les travaux, quelques 
recommandations ont été for-
mulées, à savoir que l’œuvre de 
Henri Djombo mérite de bénéfi-
cier de l’amabilité des pouvoirs 
publics d’être inscrite dans les 
programmes d’éducation et de 
formation en Afrique, en géné-
ral, et en République du Congo, 
en particulier. L’Institut natio-
nal de recherche et d’action 
pédagiques aura le réel plaisir 
de s’approprier les actes de col-
loque pour des fins didactiques 
et pédagogiques.
Les œuvres romanesques et 
dramatiques de Henri Djombo 
telles qu « Vous mourrez dans 
dix jours « ; « Sur la braise « ; « 
Le cri de la forêt » ; « Sarah, ma 

belle cousine » ; « Le mort vi-
vant » ; « Les bruits de couloirs 
» ; « Lumières des temps perdus 
» et bien d’autres ont suscité 
les interventions de plusieurs 
conférenciers.  Les participants 
ont suivi cinquante-neuf com-
munications et chaque confé-
rencier a présenté des exposés 
édifiants sur les différentes 
thématiques retenues.
Au regard de toutes ces com-
munications, le Pr Evariste 
Dupont Boboto, clôturant les 
travaux, s’est dit satisfait, in-
diquant que la moisson a été 
bonne. « Nous venons de dé-
couvrir, à travers toutes ces 
communications, les multi-
ples facettes de l’écrivain. En 
dehors de ces dix romans, 
des pièces de théâtre, mé-
moires et des thèses qui sont 
produites sur son œuvre, les 
cinquante-neuf communi-
cations qui seront traduites 
dans les actes de ce colloque 
placeront Henri Djombo dans 
une autre dimension », a-t-il 
assuré.
« L’auteur est éclectique et 
prolifique au point que tous les 
thèmes, même les plus récents, 
ont été évoqués, notamment la 

question de l’écologie, de vio-
lence et de pouvoir », a signifié 
l’une des participantes, venue 
du Cameroun.
Henri Djombo s’est dit ému. « 
Je me réjouis du succès de vos 
travaux et des déclarations 
qui en résultent. Vous m’avez 
fait une grande surprise car, 
vos actes m’encouragent à 
poursuivre mon travail lit-
téraire. Ce sont les sachants, 
les grands professeurs de lit-
térature qui ont estimé que 
mon œuvre était grandiose, 
significative à la littérature 
africaine, pourquoi pas uni-
verselle. Quelle consécra-
tion, quel honore en réalité 
? Je vous suis extrêmement 
reconnaissant », a fait savoir 
l’écrivain, président de l’Union 
nationale des écrivains et ar-
tistes du Congo. Il a remercié 
tous les participants ainsi que 
l’Université Marien-Ngouabi 
pour l’initiative.
Pour sa part, le Pr Yala Kouand-
zi, porteur de projet, a salué 
tous les acteurs ayant œuvré 
à la concrétisation aussi réus-
sie de ce colloque qui a été 
une véritable occasion de par-
tager leurs expériences, leurs 

ressentis, leurs doutes et les 
perspectives que les uns et les 
autres espèrent sur l’œuvre de 
Henri Djombo et les enjeux des 
sociétés contemporaines. Il a, 
par ailleurs, remercié l’auteur 
pour la richesse de sa pensée 
qu’il lègue à l’humanité. 
Quant au Pr Edouard Nga-
mountsika, président du comité 
d’organisation, ce colloque in-
ternational s’inscrira désormais 
dans les annales historiques 
du monde. Ces rencontres, 
a-t-il dit, ont été de moments 
d’échanges de haute facture 
entre les chercheurs, ensei-
gnants chercheurs d’ici et d’ail-
leurs. Il a félicité les différents 

participants qui ont cru en ce 
projet et n’ont pas hésité de se 
joindre à eux et les autorités 
de l’Université Marien-Ngouabi 
pour leur engagement intellec-
tuel.
« Le cri de la forêt » de Henri 
Djombo a été présenté par le 
Théâtre de l’environnement, 
parlant de la gestion durable 
des forêts, à la clôture. Ce col-
loque international a connu la 
participation de sept pays : le 
Cameroun, le Gabon, le Tchad, 
la Mauritanie, la République 
du démocratique du Congo, 
la France et la République du 
Congo.

Rosalie Tsiankolela Bindika

EDUCATION

Plaidoyer pour l’introduction de l’œuvre de 
Henri Djombo dans les programmes scolaires
Au vu la pertinence, de la qualité et les thématiques abordées sur les 
cinquante-neuf communications de sept pays participants au colloque 
international sur les oeuvres, il ressort que l’œuvre de l’écrivain congolais 
nécessite d’être insérée dans les programmes éducatifs d’ailleurs et en 
République du Congo.    

L’’écrivain Henri Djombo prononçant son mot de remerciement / Adiac
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Embassy of India
Brazzaville

JOB VACANCY

Applications are invited for a post of Full-
Time Marketing Assistant (Commerce) in 
the Embassy of India, Brazzaville.   Details 
can be had from the website of the Embassy 
https://www.eoibrazzaville.gov.in/

2.Last date for submission of application is 
June 16, 2024.  The application/CV/docu-
ments/recent photograph can be sent to:

Mr. Ashok Kumar
Head of Chancery
Embassy of India, Brazzaville
(Republic of Congo)
Email: hoc.brazzaville@mea.gov.in
Email: admn.brazzaville@mea.gov.in

Ambassade de l’Inde
Brazzaville

OFFRE D’EMPLOI

1. Des candidatures sont sollicitées pour le 
poste d’Assistant Marketing (commerce) à 
temps plein  à l’Ambassade de l’Inde, Braz-
zaville.Veuillez trouver les informations 
détaillées  sur le site web de l’Ambassade 
https://www.eoibrazzaville.gov.in/.

2.  La date limite de dépôt des candidatures 
est fixée au 16 juin 2024.  Le dossier de can-
didature/CV/documents/photo récente 
peut être envoyé à :

M. Ashok Kumar
Chef de chancellerie
Ambassade de l’Inde, Brazzaville
(République du Congo)
Email  : hoc.brazzaville@mea.gov.in
Email : admn.brazzaville@mea.gov.in

NB: les candidatures devront être soumises 
en anglais.
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A l’initiative de la Centrale d’in-
telligence et de documentation 
(CID), les experts nationaux et 
ceux du CAERT ont partagé leur 
expérience sur les mécanismes 
de prévention et de lutte contre 
le terrorisme et l’extrémisme 
violent. Le directeur par inté-
rim du CAERT, Idriss Mounir 
Lallali, s’est réjoui, au terme de 
sa mission, des compétences et 
des capacités développées par 
le pays dans la lutte contre le 
terroriste. Selon lui, le but de la 
mission était de s’assurer que la 
menace terroriste est identifiée 
et bien prise en charge avant 
son développement. « Le tra-
vail a déjà été entamé au ni-
veau du Congo, nous sommes 
venus accompagner le pays en 
lui apportant notre expertise 
mais aussi de nous assurer que 
tout ce qui est fait s’inscrit dans 
une dynamique beaucoup plus 
large que régionale étant donné 
que la menace est transnatio-
nale », a expliqué Idriss Mounir 
Lallali, précisant que le CAERT 
s’associait à l’effort consistant à 
l’élaboration de la stratégie natio-
nale de lutte contre le terrorisme 
et dans le plan d’action, ainsi que 
la rédaction d’un cadre légal. 
En effet, cette mission a dé-
bouché sur l’élaboration d’un 
rapport préliminaire adressé 
aux autorités compétentes. 
« Nous notons avec satisfaction 
l’état d’avancement des efforts 

consentis par la République 
du Congo, notamment dans le 
déploiement des capacités na-
tionales de lutte contre le ter-
rorisme, dans un contexte qui 
est assez fragile parce que le 
pays se trouve au croisement 
de l’Afrique australe et centrale, 
deux sous-régions qui sont tou-
chées par la menace terroriste 
», a-t-il expliqué.

Doter la CID des moyens 
conséquents 
En marge des travaux des ex-
perts, une délégation conjointe 
CID/CAERT a visité les installa-
tions de l’aéroport international 
Maya-Maya et du Port autonome 

de Pointe-Noire. Une occasion 
pour Idriss Mounir Lallali de sa-
luer les dispositifs mis en place 
au niveau des deux infrastruc-
tures répondant aux normes 
internationales. Il a, par ailleurs, 
exprimé la possibilité de parta-
ger l’expérience congolaise à 
d’autres pays exposés aux me-
naces terroristes. « Ce qui a atti-
ré notre attention à l’issue de ces 
visites, c’est le fait que l’investis-
sement en matière d’infrastruc-
tures est impressionnant. Nous 
voyons que le gouvernement 
congolais a vraiment investi 
dans les infrastructures, quand 
je dis infrastructures je parle 
aussi du dispositif sécuritaire, 

des moyens de surveillance, de 
détection, de sécurité ainsi que 
l’investissement humain en ma-
tière de formation. Ces visites 
nous ont ensuite permis d’iden-
tifier les besoins en matière de 
formation, en matière d’équi-
pements complémentaires qui 
pourraient venir se rajouter ou 
se greffer à l’existant », a-t-il dit.
Le directeur général de l’Agence 
de régulation des transferts de 
fonds, Basile Jean Claude Baze-
bi, qui a participé à ces assises 
en qualité d’expert, a souligné 
la nécessité de doter la CID des 
moyens conséquents permet-
tant d’assurer convenablement 
ses missions. « Au Congo, nous 

vivons des phénomènes kuluna, 
bébés noirs et autres. Donc nous 
devons faire attention. Il y a une 
réponse multidimensionnelle 
que nous devons apporter. Et 
pour cela, il faut qu’au niveau 
de toutes les administrations, 
nous soyons mobilisés derrière 
la force publique pour faire face 
à ce fléau. Le peuple congolais 
attend beaucoup de la CID, 
mais il faut doter cet organe des 
moyens conséquent parce que 
le pays n’est pas à l’abri de la 
menace terroriste », a-t-il plaidé.  
Clôturant les travaux, l’admi-
nistrateur général de la CID, le 
général Philippe Obara, s’est 
félicité des résultats de cette 
première démarche. Il a deman-
dé aux différents acteurs de 
demeurer mobiliser puisque les 
conclusions de cette évaluation 
ne seront classées dans les ti-
roirs. « Nous allons continuer à 
travailler et le Congo sera doté 
d’une stratégie de prévention 
et de lutte contre le terrorisme. 
En attendant le rapport détail-
lé du CAERT, il y a un rapport 
préliminaire qui est disponible. 
Nous allons nous retrouver 
sous peu pour faire le point de 
cette mission à notre niveau et 
nous mettre déjà au travail », 
a-t-il conclu, insistant sur le fait 
que le Congo devrait demeurer 
un havre de paix et de sécurité 
dans la sous-région. 

Parfait Wilfried Douniama

TERRORISME

Le Congo veut se doter d’une stratégie de prévention  
Les travaux de la mission d’évaluation des capacités de prévention et de lutte contre le terrorisme et l’extrémisme violent du 
Centre africain d’études et de recherche sur le terrorisme (CAERT) en République du Congo, qui se sont déroulés du 29 au 31 
mai à Brazzaville, ont, entre autres, débouché sur l’élaboration d’un rapport préliminaire devant permettre au pays hôte de se 
doter d’une stratégie nationale.  

Les officiels à la cérémonie de clôture/DR 

Financé par l’UE, le projet 
Vet Toolbox, implémenté par 
Expertise France qui est une 
agence de coopération tech-
nique internationale, avec un 
réseau de partenaires locaux 
et internationaux, a permis de 
former 179 jeunes dans le sec-
teur
de la maintenance automobile 
et industrielle, notamment 
dans les filières de mécanique 
générale, mécanique auto-
mobile, froid et climatisation, 
électricité bâtiment, soudure, 
chaudronnerie et menuiserie. 
Au terme d’une formation en 
alternance (duale) au cours 
de laquelle les jeunes ont 
passé 75 % de leur temps en 
entreprise et 25 % au Centre 
d’éducation et de formation en 
alternance (Cefa),  ils ont reçu 
leurs certificats de fin de for-
mation. Une formation rendue 

possible grâce à l’implication et 
l’appui des partenaires, entre-
prises et institutions publiques 
concernés par le projet.
Le président de la plateforme 
PP VET, une structure née de 
la collaboration avec le pro-
jet VET Toolbox, Guy Serge 
Ngouma, a remercié les ini-
tiateurs du projet qui ont per-
mis aux entreprises locales de 
disposer d’une main d’œuvre 
qualifiée. Les mêmes remer-
ciements ont été exprimés par 
Albert Ngombé Okoko, chef de 
service de la Formation quali-
fiante à la direction départe-
mentale de la Formation qua-
lifiante et de l’emploi.  
Sylvestre Didier Mavouenzela, 
président de la Chambre de 
commerce de Pointe-Noire, 
a dit: « Grâce à cette forma-
tion, nous sommes persuadés 
que les jeunes pourront aller 

à la rencontre des entreprises 
désireuses de recruter une 
main d’œuvre qualifiée et cer-
tifiée pour certains et devenir 
des auto entrepreneurs pour 
d’autres ». 
Se félicitant de la louable ini-
tiative, Germain Bemba-Bant-
simba, deuxième vice-maire 
de la ville, a ajouté: « Pointe-
Noire, ville industrielle, a 
besoin  d’une main d’œuvre 
qualifiée et certifiée et la 
formation est un investis-
sement pour l’avenir dans 
l’optique de la construction 
d’une société de valeurs ». 
Pendant neuf mois, les jeunes 
apprenants ont suivi la forma-
tion au Cefa de maintenance 
Industrielle et à celui de l’ au-
tomobile. Tour à tour, Diele 
Tsana Gloire, Dan Kiloudi, Di-
bantessa Tonda Rey, Rosilion 
Kiloudi ont fait devant l’assis-

tance le témoignage de leur 
parcours et de leur expérience 
durant l’apprentissage.
Le projet Vet Toolbox vise 
à contribuer au développe-
ment du capital humain et à la 
création d’emplois, a dit Gia-
como Durazzo, ambassadeur 
de l’UE au Congo. « Dans le 
cadre du partenariat entre 
l’Union européenne et le 
Congo, l’Union européenne 
appuie notamment les ef-
forts du gouvernement de la 
République pour diversifier 
l’économie, améliorer le cli-
mat des affaires et gérer ses 
ressources naturelles en ali-
gnement avec le Plan natio-
nal de développement 2022-
2026. C’est à ce titre que le 
projet Vet Toolbox vise à ap-
puyer le développement éco-
nomique porteur et durable 
au Congo et la maintenance 

industrielle, l’économie fo-
restière et l’écotourisme, sec-
teurs sélectionnés pour les 
interventions du projet », 
a-t-il expliqué.
Signalons que le projet Vetb 
Toolbox a démarré en sep-
tembre 2022 avec un objectif 
spécifique de renforcer le dé-
veloppement des compétences 
pour répondre aux besoins des 
investissements. Au Congo, 
trois domaines d’intervention 
ont été retenus pour une durée 
de projet de vingt-quatre mois, 
à savoir l’appui à la formation 
et l’insertion des jeunes dans 
le secteur bois forestier indus-
triel,  l’appui à la formation et 
l’insertion des jeunes en main-
tenance industrielle et l’appui 
à la formation et l’insertion des 
jeunes dans le secteur pilote 
de l’écotourisme. 

Hervé Brice Mampouya

EMPLOI DES JEUNES

Les participants au projet Vet Toolbox reçoivent leurs certificats
Après neuf mois de formation dans le secteur de la maintenance industrielle, cent soixante-dix-neuf jeunes ont reçu leurs 
certificats de fin de formation du projet Vet Toolbox, le 29 mai, à la Chambre de commerce de Pointe-Noire, en présence de 
Giacomo Durazzo, ambassadeur de l’Union européenne (UE) au Congo; Germain Bemba-Bantsimba, deuxième vice-maire de 
la ville; et de Sylvestre Didier Mavouenzela, président de la Chambre consulaire de la ville.   
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Au cours de cet échange avec les 
chevaliers de la plume et du micro, 
Canal+ Congo a permis à l’assis-
tance de comprendre les bienfaits 
de ce nouveau cadeau que cette 
compagnie offre aux abonnés à 
l’orée des grandes vacances sco-
laires. Les abonnés qui vont se réa-
bonner à partir du 30 mai à leur 
formule actuelle bénéficieront de 
TOUT CANAL+ pendant 30 jours. 
Les nouveaux abonnés sont éga-

lement éligibles à cette promo-
tion.
Le point de presse a été conjoin-
tement animé par le responsable 
communication, Emmanuel Fon-
tana Ndza, le directeur des opéra-
tions, Gustave Tsasse et le respon-
s a b l e  r é a b o n n e m e n t  e t 
fidélisation, Gankome Omba.
Selon Gankome Omba, cette pro-
motion offre la possibilité à ceux 
qui ne sont pas encore abonnés 

de bénéficier de plusieurs avan-
tages puisque le décodeur HD est 
à 1000F CFA à partir de la formule 
Evasion.« Cette offre est valable 
deux fois. En réalité, nos abonnés 
vont profiter de soixante jours à 
Tout Canal+ puisque les abonnés 
ont possibilité de renouveler leur 
abonnement durant la période de 
la promotion », a-t-il signifié.
Pour sa part, Gustave Tsasse, a 
expliqué l’avantage de rejoindre 

Canal+ en faisant installer le déco-
deur par les techniciens adaptés 
et formés par Canal+. « La para-
bole est disponible au prix de 
5000F CFA et l’installation du kit 
pat les techniciens agrées est 
offerte ». 
Secret story est également le nom 
d’une émission de téléréalité afri-
caine. A partir du 15 juin, ce pro-
gramme sera disponible 24/24 
sur le canal 99 (Secret story) et du 
lundi au vendredi à 18h sur Canal+ 
Pop.
Au-delà du fait que l’installation 
soit gratuite, Canal+ offre une 
garantie de six mois. Par ailleurs, 
Canal+ promet une programma-
tion pleine de surprises pendant 
cette période notamment la ver-
sion Afrique de l’émission de télé 
réalité Secret Story. 
Le responsable communication à 
Canal+ a averti les abonnés sur les 
différents programmes alléchants 
qui les attendent durant cette 
période. Il s’agit, entre autres, pour 

les amoureux du football qui n’y 
verront que du feu avec la finale 
de l’UEFA Champions League sur 
Canal+ 3 et la Copa America à partir 
du 21 juin sans oublier le retour du 
journal de Jenifa sur Nollywood TV.
Notons que Canal+ Congo est une 
filiale du groupe Canal+ interna-
tional, société spécialisée dans 
l’édition et la commercialisation 
des chaines Canal+ spécifique-
ment pour le continent africain. 
Elle distribue les chaines Canal+ 
par satellite dans 20 pays d’Afrique 
Centrale et de l’Ouest. A travers 
l’application Canal+ qui est son 
application de TV mobile, elle offre 
à ses abonnés la possibilité d’ac-
céder à plus de 200 chaines TV 
dans l’ensemble des contenus et 
programmes proposés par Canal+ 
en direct et en replay sur leurs 
tablettes ou leurs smartphones. 
Par le biais de ses activités, Canal+ 
Congo a déjà créé plus de 1000 
emplois directs et indirects.

AUDIOVISUEL

Canal+ lance la promotion 
Secret Story
Les responsables de la société de multimédias Canal+ Congo ont 
animé, le 30 mai à Brazzaville, un point de presse dans lequel ils ont 
annoncé le lancement de la promotion Secret story tout en détaillant 
les qu’auront les anciens et nouveaux abonnés en réactivant leur 
abonnement du 30 mai jusqu’au 7 juillet.
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EN VENTE

L’annonce a été faite alors que Xi 
Jinping s’entretenait avec Saïed, en 
visite d’État en Chine, avec qui son 
pays entretient des relations d’ami-
tié.  Selon le président chinois, au 
cours des soixante dernières années 
depuis l’établissement des relations 
diplomatiques, la Chine et la Tuni-
sie s’étaient toujours respectées et 
soutenues mutuellement, et s’étaient 
traitées sur un pied d’égalité malgré 
les vicissitudes internationales, écri-
vant un chapitre vivant des relations 
entre les pays en développement qui 
se sont tenus ensemble contre vents 
et marées. 
« Consolider et développer les re-
lations Chine-Tunisie est conforme 
aux intérêts fondamentaux et 
aux attentes communes des deux 
peuples », a-t-il indiqué, ajoutant 
que la Chine était prête à travailler 
avec la Tunisie pour poursuivre l’ami-
tié traditionnelle, approfondir les 
échanges et la coopération dans di-
vers domaines, et porter les relations 
bilatérales à un nouveau niveau.
« Aujourd’hui, nous avons annoncé 
l’établissement d’un partenariat stra-
tégique Chine-Tunisie, qui ouvrira un 
avenir encore plus brillant à nos rela-
tions », a-t-il noté.
La Chine soutient la Tunisie dans la 
poursuite d’une voie de développe-
ment adaptée à ses propres condi-
tions nationales, dans l’avancement 
indépendant du processus de ré-
forme, et dans le maintien ferme de 
son avenir entre ses mains, a souligné 
Xi Jinping. Elle est prête à renforcer 
la synergie des stratégies de dévelop-
pement avec la Tunisie, à approfon-
dir la coopération dans des domaines 

tels que la construction d’infrastruc-
tures et les nouvelles énergies, à 
favoriser de nouveaux moteurs de 
croissance pour la coopération dans 
les domaines de la médecine et des 
soins de santé, du développement 
vert, des ressources en eau, de l’agri-
culture et d’autres domaines, ainsi 
qu’à promouvoir la coopération de 
haute qualité dans le cadre de «la 
Ceinture et la route» entre les deux 
pays pour obtenir davantage de ré-
sultats, a fait savoir Xi Jinping, en-
courageant la présence de davantage 
de produits tunisiens de haute quali-

té sur le marché chinois.
La Chine est prête à continuer à en-
voyer des équipes médicales de haut 
niveau en Tunisie, à approfondir la 
coopération avec elle dans les do-
maines de l’éducation et du tourisme, 
et à renforcer les échanges entre les 
peuples, a-t-il ajouté.
Xi Jinping a exhorté les deux parties 
à travailler avec les pays du Sud glo-
bal pour renforcer la solidarité et la 
coordination, pratiquer un véritable 
multilatéralisme, prôner un monde 
multipolaire égal et ordonné ainsi 
qu’une mondialisation économique 

universellement bénéfique et inclu-
sive, et réaliser un développement 
commun.
Les deux pays sont diposés à travail-
ler ensemble pour bien construire le 
Forum sur la coopération sino-arabe 
et le Forum sur la coopération si-
no-africaine, donner un nouvel élan 
au développement des relations si-
no-arabes, et construire conjointe-
ment une communauté sino-africaine 
d’avenir partagé de haut niveau, a-t-il 
déclaré.
Selon Kaïs Saïed, il est heureux 
d’effectuer une visite historique en 
Chine à l’occasion du 60e anniver-
saire des relations diplomatiques 
entre les deux pays, et d’assister à 
la cérémonie d’ouverture de la 10e 
Conférence ministérielle du Forum 
sur la coopération sino-arabe.
La Tunisie jouit d’une amitié pro-
fonde et d’une coopération fruc-
tueuse avec la Chine, et le pays 
s’attend à un soutien plus fort de la 
Chine pour son développement na-
tional ainsi qu’à une coopération plus 
étroite dans les domaines de la san-
té, du transport, du développement 
vert et de l’éducation afin de porter 
les relations bilatérales à un nouveau 
niveau, a-t-il indiqué.
La Tunisie adhère fermement au 
principe d’une seule Chine et sou-
tient résolument les efforts de Pékin 
pour réaliser la réunification natio-
nale et sauvegarder ses intérêts fon-
damentaux, selon Kaïs Saïed.
Il a ajouté que la Tunisie et les pays 
arabes saluaient l’engagement de la 
Chine en faveur de l’équité et de la 
justice dans les affaires internatio-
nales. Chaque pays a le droit de choi-

sir, de manière indépendante, une 
voie de développement adaptée à 
ses propres conditions nationales. La 
Tunisie est prête à travailler avec la 
Chine pour défendre les valeurs com-
munes de l’humanité, renforcer l’uni-
té et la coordination, s’opposer à l’hé-
gémonisme et à la confrontation des 
blocs, et créer un monde plus égal 
et plus beau, afin que les peuples de 
tous les pays puissent jouir de droits 
de l’homme et d’une liberté réelle, 
vivre en harmonie et partager la paix, 
la sécurité et la prospérité.
Les deux parties ont également 
échangé leurs points de vue sur le 
conflit israélo-palestinien. Xi Jinping 
a souligné que la position de la Chine 
était très cohérente avec celle des 
pays arabes, et que la Chine était 
prête à travailler avec la Tunisie et 
d’autres pays arabes en vue de pro-
mouvoir un règlement global, juste et 
durable de la question palestinienne 
sur la base de la solution à deux 
Etats. Après l’entretien, les deux 
chefs d’Etat ont assisté à la signature 
de plusieurs documents de coopéra-
tion bilatérale dans divers domaines, 
notamment le développement et l’in-
vestissement verts et à faible émis-
sion de carbone.
Les deux parties ont également pu-
blié une déclaration conjointe sur 
l’établissement d’un partenariat stra-
tégique.
Avant l’entretien, Xi Jinping et son 
épouse, Peng Liyuan, ont organisé 
une cérémonie de bienvenue pour 
Kaïs Saïed et son épouse. Un banquet 
de bienvenue a également été organi-
sé pour les invités vers midi.

Xinhua

COOPÉRATION

La Chine et la Tunisie établissent un partenariat stratégique 
Le président chinois, Xi Jinping, et son homologue tunisien, Kaïs Saïed, ont annoncé, le 31 mai, 
l’établissement d’un partenariat stratégique entre leurs deux pays.  

Xi Jinping et Kaïs Saïed passent en revue les troupes/Xinhua 
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Porteuse de l’invitation, Rosalie Ma-
tondo, ministre congolaise de l’Econo-
mie forestière, a indiqué qu’au-delà des 
civilités protocolaires, la discussion 
avec son hôte a également porté sur 
la préservation de l’environnement, 
la gestion des forêts et la coopération 
étroite entre les deux pays. 
« Le président Tshisekedi a recom-
mandé que les deux secteurs soient 
intimement liés pour régler les thé-
matiques de la préservation de l’en-
vironnement et de la conservation 
de nos forêts qui sont des enjeux 
planétaires », a fait savoir Rosalie 
Matondo.
Évoquant la question de l’économie fo-
restière, le président Félix Tshisekedi 
a affirmé devant son hôte la nécessité 
de promouvoir ce type d’économie à 
travers les ressources naturelles dis-
ponibles.

Sylvain Andema 

ENVIRONNEMENT

Félix Tshisekedi invité à la conférence internationale sur l’afforestation  
Le président de la République, Félix-Antoine Tshisekedi Tshilombo, a reçu, le 1er juin à la Cité 
de l’Union africaine, une invitation de son homologue de la République du Congo, Denis Sassou 
N’Guesso, pour participer à la conférence sur l’afforestation et le reboisement qui se tiendra à 
Brazzaville, du 2 au 5 juillet.  

Le président Félix Tshisekedi recevant la ministre Rosalie Matondo /DR
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Avec la nouvelle ligne aé-
rienne, Qatar Airways indique 
avoir ouvert une nouvelle 
porte d’entrée en Afrique, 
reliant la République démo-
cratique du Congo (RDC) à 
l’Europe, au Moyen-Orient et 
à l’Asie. En effet, la nouvelle 
route a pour ambition de relier 
Kinshasa au monde, via le hub 
de Qatar Airways à Doha, l’aé-
roport international Hamad, le 
« meilleur aéroport du monde 
», selon Skytrax en 2024, in-
dique l’entreprise. Les liaisons 
entre les deux villes seront 
opérées par un Boeing 787-8 
Dreamliner, équipé de vingt-
deux sièges en classe affaires 
et de deux cent trente-deux 
sièges en classe économique.
Quatre vols hebdomadaires de 
Qatar Airways sont ainsi pré-
vus entre Kinshasa et Doha 
tous les lundis et samedis ain-
si que tous les jeudis et ven-
dredis. Les vols vers Kinsha-
sa font également passer le 
nombre de vols vers Luanda 
de un à quatre. La destina-
tion Kinshasa, a ajouté Qatar 
Airways, vient également com-
pléter les plus de 170 vols heb-
domadaires de la compagnie 
aérienne à travers l’Afrique.
Le vol inaugural vers Kinsha-
sa avait comme commandant 
de bord la capitaine Vanessa 
Umba, originaire de la RDC. 
Un retour aux sources pour 

cette expérimentée pilote qui 
travaille pour Qatar Airways 
depuis 2018. Actuellement, la 
Belgo-Congolaise est pilote de 
ligne et instructrice de forma-
tion au sein de cette compa-
gnie aérienne.
A bord de ce vol, se trouvait 

également l’ambassadrice Va-
lérie Kabeya, toute première 
personnalité congokaise à 
occuper ce poste  au Qatar. 
Elle est en fonction depuis no-
vembre 2022, après avoir pré-
senté ses lettres de créance le 
6 novembre à l’émir du Qatar, 

Cheikh Tamim bin Hamad Al 
Thani. L’ambassadrice et son 
équipe sont notamment char-
gés de servir la communauté 
diversifiée des personnes qui 
vivent au Qatar en fournissant 
des informations sur la RDC, 
pays situé au cœur de l’Afrique. 

A ce titre, elle a ainsi active-
ment participé à la concré-
tisation de cette connexion 
aérienne entre Kinshasa et 
Doha.   S’exprimant à propos 
de ce vol inaugural, Valérie 
Kabeya a écrit sur son compte 
Twitter : « Le Congo est désor-
mais connecté aux pays du 
golfe. Nous sommes confiants 
que cette ligne directe  entre 
Kinshasa et Doha ouvrira 
de nombreuses opportunités 
dans l’avenir ». Pour sa part, 
hôtesse de l’air chez Qatar 
Airways, Noëlla Kapinga a éga-
lement fait partie de l’équipe 
qui a presté pendant ce vol 
inaugural.

Près de 170 destinations 
dans le monde
Qatar Airways dessert actuel-
lement près de 170 destina-
tions dans le monde entier, 
en passant par son hub de 
Doha, l’aéroport internatio-
nal Hamad, désigné « meil-
leur aéroport du monde » par 
Skytrax en 2021, 2022 et 2024. 
Cette année, cet aéroport a 
également reçu le titre de « 
Meilleur aéroport du Moyen-
Orient » pour la dixième année 
consécutive, ainsi que celui de 
« Meilleur aéroport mondial 
pour le shopping » pour la 
deuxième année consécutive. 

Patrick Ndungidi

TRANSPORT AÉRIEN

Qatar Airways a effectué son vol inaugural
Le vol inaugural entre Doha et Kinshasa a atterri à l’aéroport international de N’Djili, le 1er juin, portant à vingt-neuf le nombre 
total de destinations africaines desservies par la compagnie aérienne Qatar Airways.    

De gauche à droite, Louis Blaise Londole, directeur général adjoint de la régie des voies aériennes; Hendrik Du Preez, vice-président Afrique de 
Qatar Airways; et Valérie Kabeya, ambassadrice de la RDC au Qatar/DR

Du point de vue technique, 
les études sont déjà en 
cours et pourront être fina-
lisées d’ici à la fin de l’an-
née. Ayant pour base un 
accord entre l’AFC et Trans 
connexion Congo, le projet 
innovateur vise à moderni-
ser et étendre le réseau fer-
roviaire existant, améliorer 
la connectivité, réduire les 
émissions de gaz à effet de 
serre et diminuer les temps 
de transport.   
S’agissant de la mise en 
œuvre de la phase de dé-
veloppement initiale, l’AFC 
a déjà engagé trois millions 
de dollars. En sa qualité 
d’arrangeur principal man-
daté, l’AFC joue un rôle 
crucial dans ce projet trans-
formateur pour la ville de 
Kinshasa.
Quant à Alstom, partenaire 
industriel stratégique, il 

apportera son expertise en 
mobilité urbaine, d’autant 
plus que cette entreprise a 
déjà contribué à des projets 
en Afrique du Sud, au Séné-
gal et  en Côte d’Ivoire.
Dans sa première phase, le 
projet commencera par la 
rénovation d’un tronçon de 
25 km reliant la gare cen-
trale de Kinshasa à l’aéro-
port international de N’Djili.
Amadou Wadda de l’AFC et 
Erick Onepunga Yongo de 
MetroKin ont exprimé leur 
enthousiasme pour cette 
collaboration avec Alstom 
et le gouvernement congo-
lais. Bernard Peille d’Als-
tom, quant à lui, a réaffirmé 
l’engagement de son entre-
prise à soutenir le dévelop-
pement d’un transport ur-
bain de masse efficace pour 
Kinshasa.
Notons que la matérialisa-

tion de ce projet contribue-
ra à coup sûr à résoudre 
le sempiternel problème 
des embouteillages qui 

rend infernal la circulation 
à Kinshasa, surtout à des 
heures de pointe. Les Kinois 
ne peuvent que saluer ce 

genre d’initiatives visant à 
contribuer à la modernisa-
tion de leur ville confrontée 
à plusieurs défis.

Blandine Lusimana

TRANSPORT FERROVIAIRE

Un réseau de 300 Km de voies ferrées sera construit à Kinshasa 
Le projet sera rendu possible grâce à la signature d’un protocole d’accord entre la Société financière africaine (AFC) et 
Alstom pour développer le transport ferroviaire à Kinshasa. Selon l’Agence d’information APA News qui livre l’information, ce 
partenariat a été annoncé lors de la dernière visite en France du président de la République, Félix Tshisekedi.    

La réhabilitation de la voie ferrée rendra fluide la circulation à Kinshasa/DR
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Pour rappel, la RDC occupe la 3e place du groupe B, avec 3 
points, derrière le Sénégal et le Soudan (en attendant le rè-
glement de la réserve introduite par la Fédération congolaise 
de football association), qui comptent  quatre unités chacun.
Plusieurs des vingt-cinq joueurs convoqués par le sélec-
tionneur Sébastien Desabre depuis le 20 mai dernier ont 
deja joint l’hôtel Diawliz, le lieu du rassemblement dans la 
capitale chérifienne. Sont déjà là Yoane Wissa, Meschack 
Elia, Fiston Mayele, Gédéon Kalulu, Chadrack Akolo, Grady 
Diangana, Timothy Fayulu, Noah Sadiki, Axel Tuanzebe, 
Arthur Masuaku, Chancel Mbemba, Henock Inonga, Rocky 
Bushiri, Edo Kayembe, Samuel Moutoussamy, Samuel Es-
sende, Simon Banza, Gael Kakuta.
Dans ce groupe, l’on signale l’intégration d’Axel Tuanzebe 
d’Ipswich Town, promu en Premier League anglaise, Sa-
muel Essence de Vizela au Portugal, Noah Sadiki d’Union 
Saint Gilloise en Belgique et le retour du gardien de but 
Timothy Fayulu qui évolue en D2 Suisse.

 Martin Enyimo 

COUPE DU MONDE 2026

Les Léopards en stage à Rabat avant d’affronter le Sénégal et le Togo
Les Léopards de la République démocratique du Congo (RDC) sont regroupés à Rabat, au Maroc, depuis quelques jours, dans 
le cadre du stage de préparation des 3e et 4e journées des éliminatoires de la Coupe du monde 2026. Ils affronteront, le 6 juin 
à Dakar, les Lions de la Teranga du Sénégal, avant de recevoir à domicile les Éperviers du Togo, le 9 juin.

Les Léopards pendant un entraînement /DR

Géorgie, 18e journée, 
1re division 
Leader du championnat, Dila 
Gori concède le nul 1-1 face 
au Kolkheti Poti. Titulaire, 
Romaric Etou a été expulsé 
à la 88e minute.
Espagne, 42e et dernière 
journée, 2e division
Battu chez la réserve de 
Villarreal, la lanterne rouge 
(1-0), le Racing Santander 
glisse à la 7e place et voit 
Oviedo rafler la dernière 
place qualificative pour les 
play-offs. Titulaire, Jordi 
Mboula a été averti à la 59e 
minute et remplacé à la 77e.
Norvège, 11e journée, 2e di-
vision
Start prend un point à Levan-
ger (1-1), avec Faites-Pré-
vu Kaya Makosso titulaire. 
Start est 14e, sur 16, avec 10 
points.
Suisse, finale de la Coupe
Bradley Mazikou, titulaire, et 
le Servette remportent la fi-
nale face à Lugano. A égalité 
à l’issue des prolongations, 
les deux équipes se sont dé-
partagées aux tirs au but et 
ce sont les Genévois qui l’ont 
emporté 9 à 8. Le latéral 
gauche congolais a inscrit le 
6e tir de son équipe.
Après la Coupe de Bulgarie 
2021, gagnée avec le CSKA 
Sofia, l’ancien Lorientais 
s‘adjuge son deuxième tro-
phée.
Troisième en champion-
nat, le Servette disputera la 
Ligue Europa la saison pro-
chaine.
Russie, match de barrage re-
tour, 2e division
Le FK Ural est rétrogradé 

malgré son succès 2-1 face 
à Akron, au match retour. 
Emmerson Illoy Ayyet, au-
teur d’un sauvetage à la 9e 
minute et remplacé à la 59e, 
et son équipe s’étaient, en 
effet, inclinés à l’aller, à do-
micile, sur le score de 0-2.
L’Arsenal Tula échoue aux 
portes de la première divi-
sion. Erving Botaka Yoboma 
et ses co-équipiers avaient 
pourtant fait le plus dur en 
allant s’imposer, à l’aller, sur 
le terrain du Nizhny Novgo-
rod (2-1), le 29 mai. Mais di-
manche, ils se sont inclinés 
0-2 à domicile.
Le défenseur russo-congo-
lais a été l’un des principaux 
protagonistes de ce scéna-
rio avec trois buts inscrits 
en deux matches : au match 
aller, il a marqué, dès la 8e 
minute, contre son camp, 
avant d’inscrire le but de la 
victoire d’une tête rageuse 

à la 33e. Averti à la 27e mi-
nute, il avait été remplacé à 
la pause.
De nouveau titulaire di-

manche, il a tenu son rang 
jusqu’à la 58e minute et 
un nouveau but contre son 
camp : sur un centre ciselé 

de Bozhenov, il trompe son 
gardien du genou en cou-
pant la trajectoire devant Ze 
Turbo. Son marquage sur le 
Bissau-Guinéen peut prêter 
à débat sur cette action.

Transferts : Christoffer 
Mafoumbi de retour dans 
le championnat maltais
Le gardien congolais de 30 
ans s’est engagé ce week-
end en faveur du FC Floria-
na, 2e du dernier champion-
nat maltais et qualifié pour 
le 1er tour de la C4.  
Libre de tout contrat de-
puis son départ d’Arménie 
en janvier dernier, Christof-
fer Mafoumbi va disputer la 
12e saison de sa carrière, à 
30 ans, dans le championnat 
maltais.
 
Il s’est, en effet, engagé le 
31 mai en faveur du FC Flo-
riana, l’un des clubs les plus 
titrés du championnat mal-
tais, pour une saison, avec 
une opton d’une année sup-
plémentaire.
Le natif de Roubaix retrouve 
unecompétition qu’il connaît 
déjà pour avoir porté, entre 
2020 et 2022, le maillot du 
FC Mosta (26 matches).
Vice-champion 2024, der-
rière les Hamrun Spartans, 
le FC Foriana disputera, en 
juillet, le 1er tour des préli-
minaires de la Ligue Europa 
Conférence.
Une compétition à laquelle 
l’international congolais 
a déjà goûté, du bout des 
lèvres, avec le FC Mosta en 
2021.

Camille Delourme

FOOTBALL

Le week-end des Diables rouges en Europe

Erving Botaka Yoboma, ici lors de son but au match aller, aura été le héros malheureux de l’échec de Tula /DR 
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Daruis Poungui a inscrit le 
but de la victoire de l’AS Che-
minots après la demi-heure 
de jeu, bien aidé par une 
faute de main du gardien 
Mabiala. Le   mauvais état 
de la pelouse a contribué à 
la quatrième défaite de la 
saison des Fauves du Niari, 
déjà orphélins de leur meil-
leur buteur Bersyl Obassi et 
de leur fer de lance Dechan 
Moussavou, convoqué pour 
la première fois en équipe 
nationale seniors. 
Les Léopards de Dolisie rem-
portent ainsi leur cinquième 
championnat national après 
2012, 2013, 2016 et 2017.  Le 
bilan allait être plus consé-
quent si les championnats 
de 2014 et 2015, au cours 
desquels ils étaient large-
ment leaders, ne s’étaient 
pas  arrêtés à la phase aller à 
la demande des clubs qui exi-
geaient le paiement de la sub-
vention promise par l’Etat. 
Le travail effectué cette 
saison par ce club est ex-
ceptionnel. L’équipe a glané 
52 points  sur 78 possibles. 
Quinze matches gagnés, 
sept nuls contre quatre défaites  
dont deux à domicile, tel est le 
bilan d’une équipe  qui a inscrit 
33 buts, soit une moyenne de 
1’26 par match pour 14 buts en-
caissés. Aucune équipe n’a fait 
mieux  qu’elle. 
Après sept longues saisons 
de disette occasionnée par 
l’annonce de  la  retraite 

de leur emblématique pré-
sident, les  Fauves du Niari  
arrivent enfin à leur but. Tout 
en restant donateur pour ne 
pas divorcer avec  l’équipe 
qu’il aime tant, Rémy Ayayos 
Ikounga  a apporté  sa 
touche particulière pour que 
les Léopards signent  leur re-
tour après avoir relevé le défi 
de succéder à l’AS Otohô et 
de  mettre ainsi  un terme 
à ses six longues saisons de 
règne sans partage.
 « On était venu pour faire 
un peu plus que la saison 
dernière. Le classement 
n’était pas honorable pour 
nous. On a saisi cette chance 
journée après journée. 
Quand l’opportunité s’est 
présentée à nous, on l’a prise 
depuis la première journée.  
Je suis très comblé et fier de 
ce que l’équipe a accompli 
cette  saison. L’attente était 
longue. C’est de bon augure 
aujourd’hui. Nous osons 
croire que le public de Léo-
pards s’est félicité de la sai-
son que nous avions faite, et 
nous pensons maintenant 
à l’avenir. C’est la compéti-
tion africaine », s’est félicité 
Hugues Ondina, l’entraîneur 
des nouveaux champions du 
Congo.
 
Le plus dur commence
Les Léopards de Dolisie 
joueront la saison prochaine 
la Ligue africaine des cham-
pions. Les attentes sont 

grandes car cette équipe 
et la Coupe d’Afrique ont 
une belle histoire d’amour. 
L’AC Léopards a remporté la 
Coupe de la Confédération 
en 2012 et a dans la foulée 
atteint la phase de poules de 
la Ligue africaine des cham-
pions. Une performance 
jamais égalée par un autre 
club congolais.  Sa régularité 
dans la phase de poules avait 
fait gagner au Congo  deux 
places supplémentaires en 
compétitions africaines que 
ceux qui ont pris le relais 

n’ont pas su entretenir.
La première mission consiste 
à faire mieux que lors de la 
dernière participation en 
Ligue des champions en 
2018, au cours de laquelle 
les Léopards avaient été 
éliminés au premier tour 
par l’AS Togo port, aux tirs 
au but afin de retrouver la 
place qui était la leur sur 
l’échiquier continental. Pour 
ce faire, il faut faire un re-
crutement à la taille d’une 
compétition africaine afin 
de relever le défi. Le foot-

ball congolais en tirera énor-
mément profit. « On fera le 
bilan de la saison. Il y a eu 
un groupe qui a donné le 
meilleur de lui-même. Allez 
chercher ce sacre n’était pas 
facile. On va s’asseoir avec 
les dirigeants pour essayer 
d’apporter quelque chose de 
différent que nous avions vu  
cette année, c’est-à-dire une 
autre race de joueurs par 
rapport à la compétition à 
laquelle nous allons jouer », 
a commenté l’entraîneur.

James Golden Eloué

AC LÉOPARDS DE DOLISIE

Le retour et les attentes
Les Fauves du Niari ont bouclé leur  campagne nationale par une courte défaite au Complexe 
sportif de Pointe-Noire,  0-1 face à l’AS Cheminots au terme de la 26e journée. Sans conséquence 
aucune puisque ils étaient déjà assuré du titre national depuis la 25e journée.  

Le championnat bouclé par une défaite sans conséquence/ Adiac 

Jean Guy Blaise Mayolas, 
le président de la Fécofoot, 
a fait la mise au point  au 
cours d’une réunion qu’il a 
tenue avec les présidents 
et secrétaires généraux du 
football féminin. Le harcè-
lement sexuel et le phéno-
mène de pédophilie, a-t-il 
insisté dans sa communi-
cation, n’ont pas leur place 
dans le  football congolais. 
« Nous allons saisir les 
services compétents  pour 
que  les enquêtes soient 
menées. Les personnes  
dont les noms ont été cités 
doivent répondre au mo-
ment venu. Nous allons 

aussi, en interne, ouvrir 
une enquête avec la Com-
mission d’éthique de  la 
Fécofoot », a t-il déclaré.
 Ces pratiques, si elles ne 
sont pas arrêtées, nuiront 
à l’évolution du football fé-
minin au Congo. Le nombre  
de licenciées  va décroître 

et l’ambition  de replacer le 
pays sur l’échiquier conti-
nental prendra un sacré 
coup.
A base des audio envoyées 
par certaines filles, la Féco-
foot se dit très préoccupée 
par cette affaire.  A cause 
de ces méthodes, les pa-

rents des joueuses  peuvent 
arrêter nette la carrière de  
leurs filles  en leur inter-
disant de jouer au football 
féminin.  « Si ce sont les 
trafics d’influence, il faut 
arrêter », a recommandé 
Jean Guy Blaise Mayolas. 
Les premiers éléments des 

enquêtes menées par les  
services habiletés et à la 
Commission d’éthique sont 
très attendus, surtout que 
la Fédération internatio-
nale de football association 
est très regardante sur la 
situation.

J.G.E.

HARCÈLEMENT SEXUEL AU FOOTBALL FÉMININ

L’ouverture d’une enquête annoncée
La Fédération congolaise de football (Fécofoot) a sonné la fin de la recréation et annoncé, le  30 mai, l’ouverture d’une enquête contre les 
dirigeants impliqués dans les cas de harcèlement sexuel des joueuses, en s’appuyant sur  de récentes  révélations faites  par les victimes.  

Le président de la Fécofoot annonçant l’ouverture d’une enquête/Adiac
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La diplomate chinoise a trans-
mis au président Denis Sassou 
N’Guesso l’invitation de son ho-
mologue chinois, Xi Jinping, au 
Focac. Une rencontre de discus-
sion pour une plus grande coopé-
ration économique entre la Chine 
et l’ Afrique, particulièrement 
entre le Congo et la Chine.
« J’ai eu des échanges avec 
son excellence, monsieur le 
président de la République, 
Denis Sassou N’Guesso. Des 
échanges approfondis et 
amicaux sur les relations 
bilatérales et pragmatiques, 
et le nouveau sommet du Fo-
cac. Comme vous le savez, le 
nouveau sommet Focac se 
tiendra en septembre pro-
chain; à Beijing; en Chine. 
Aujourd’hui, j’ai transmis 
l’invitation officielle du pré-
sident Xi Jinping à son ex-
cellence, M. Denis Sassou 
N’Guesso », a déclaré l’ambas-
sadeur de Chine.
« Je pense que le forum 

constitue non seulement une 
bonne occasion de retrou-
vailles pour la famille si-
no-africaine, mais aussi une 
plateforme qui permet à la 
Chine et aux pays africains 
de renforcer des échanges 
sur la coopération pragma-
tique », a dit Li Yan, assurant 
que les relations d’amitié et de 
coopération entre le Congo et 
la République populaire de 
Chine sont excellentes.
Le Focac est une plateforme 
favorisant les relations entre 
les multiples partenaires afri-
cains et la Chine. Il est une 
conférence qui a pour buts de 
mener des consultations sur 
un pied d’égalité, d’approfon-
dir la connaissance mutuelle, 
d’élargir les terrains d’entente, 
de renforcer l’amitié et de pro-
mouvoir la coopération.
Ce sommet ou conférence ré-
unit les représentants de la 
Chine et des pays africains 
ayant des relations diploma-

tiques avec la Chine. Depuis, 
il s’est institutionnalisé pro-
gressivement pour devenir 
aujourd’hui une plateforme 

importante de dialogue collec-
tif et un mécanisme efficace 
de coopération pragmatique 
entre la Chine et les pays afri-

cains amis et pour donner un 
bon exemple de la coopération 
Sud-Sud.

Yvette Reine Nzaba

COOPÉRATION 

Denis Sassou N’Guesso invité au Focac
Dans la perspective du Forum sur la coopération Chine Afrique (Focac) qui se tiendra en 
septembre prochain à Beijing, en Chine, le chef de l’Etat, Denis Sassou N’Guesso, a échangé le 31 
mai, à Brazzaville, avec l’ambassadeur de Chine au Congo, Li Yan.  

Denis Sassou N’Guesso s’entretenant avec Li Yan 

Cento Vasi Italiani est une initia-
tive de diffusion culturelle, axée 
sur le répertoire des vases de 
design italien, du début du siècle 
dernier à nos jours, pour valori-
ser l’excellence italienne dans 
le design international. La vase 
est donc un objet domestique, 
un outil, mais en même temps 
un objet décoratif et artistique, 
où les designers italiens se sont 
distingués par leur originalité et 
leur caractère distinctif, a fait sa-
voir le diplomate Enrico Nunzia-
ta, dans son allocution.  
L’exposition 100 Vasi (cent 
vases), a-t-il poursuivi, fait par-
tie des événements de la hui-
tième édition de l’italian Design 
Day, qui vise à promouvoir le de-
sign italien à l’étranger. Il s’agit 
d’une initiative promue et or-
ganisée par le ministère italien 
des Affaires étrangères et de la 
Coopération internationale et le 
ministère italien de la Culture, 
en collaboration avec l’Associa-
tion pour le design industriel, la 
Fondation ADI Compasso d’Oro, 
la triennale di Milano, le Salone 
del Mobile, Federlegno Arredo et 
l’Agence ICE- Agence italienne pour 
le commerce et l’investissement.
« L’italian Design Day vise à 
valoriser le design italien et le 
made in Italie dans le monde 
entier, à travers des expo-
sitions, des rencontres, des 
présentations, des concours 
et des séminaires, où des pro-
fessionnels, entrepreneurs et 

journalistes, les plus célèbres 
du secteur, offrent leur expé-
rience et leurs connaissances 
en mettant en évidence les as-
pects uniques et l’iconicité de 
design italien. Aujourd’hui, 
nous avons avec nous l’archi-
tecte Gaston Gapo qui a fait ses 
études d’architecture en Italie et 
qui connaît le design de l’archi-
tecture italienne et que je tiens à 
remercier pour sa contribution à 
cet événement », a fait savoir le di-
plomate italien.

Une initiative qui diffuse les 
richesses de la culture ita-
lienne au Congo
Prenant la parole à son tour, la 
directrice générale du mémorial 
Pierre-Savorgnan-de-Brazza a 

félicité l’ambassadeur de la Ré-
publique d’Italie en République 
du Congo, Enrico Nunziata, et 
tous les partenaires de cette 
exposition pour cette initiative 
qui continue à diffuser les ri-
chesses de la culture italienne. 
Elle a, en plus, fait savoir que 
la « Journée du Design italien 
», célébrée cette année en sa 
huitième édition sous le titre « 
Créer de la valeur –inclusivité, 
innovation et durabilité », n’ex-
pose pas seulement le « Made in 
Italy ». A travers cette initiative, 
il s’agit de présenter l’étendue 
de l’imagination créatrice et de 
l’expression artistique de la po-
terie, de la verrerie, bref du gé-
nie de l’homme en contact avec 
le monde et les dieux. « Voilà 

donc les cent vases ici exposés 
! Ils se montrent eux-mêmes à 
l’œuvre, par la couleur, le ca-
ractère des motifs, les varia-
tions des formes qui font la 
beauté, c’est-à-dire le sommet 
de ce que vise l’art… Ce soir, 
l’exposition des « 100 vases » 
revient sur les œuvres dont la 
maturité nous convainc une 
fois pour de bon que le langage 
de l’art est la construction de 
“l’immuable figuré” », a déclaré 
Bélinda Ayessa.
Pour sa part, l’architecte Gaston 
Gapo a fait l’introduction sur le 
thème de la révision de cette 
édition de l’Italian Design Day, 
même point de vue de sa profes-
sion d’architecte. « Je vais vous 
demander de tenter d’essayer 

de vous mettre dans la peau 
d’un artiste, d’un modéliste, 
d’un musicien, d’un archi-
tecte. Fermez vos yeux et en 
les reouvrant, vous êtes dans 
le monde ou tout se conçoit 
dans le silence le plus absolu et 
dans une solitude ensoleillée. 
Le monde du détail, les détails 
dont l’union est la perfection ; 
la perfection qui n’est pas un 
détail », a-t-il introduit. Avant 
d’indiquer aux amoureux des 
œuvres d’art que leur prome-
nade à travers cette exposition 
ne va pas certainement les com-
bler car les œuvres de l’esprit ne 
sont pas là pour plaire mais pour 
les porter vers une destination 
de leur choix et fantaisies. Les 
œuvres de l’esprit subliment le 
sujet en répondant aux www, a 
signifié l’architecte Gaston Gapo.
L’exposition 100 Vasi qui met 
l’accent sur la valeur du proces-
sus de création et de produc-
tion a connu la participation des 
vases des artisans et des artistes 
congolais antiques et modernes, 
à l’instar de l’antiquaire Christian 
Sanga-Pamba et l’artiste Robert 
Zole. Ils ont mis leurs pièces à 
disposition et qui offrent une 
comparaison sur les processus 
de création et de production en 
Afrique par rapport à ceux des 
Italiens et les influences mu-
tuelles qui peuvent exister entre 
l’art africain et l’art contempo-
rain européen.

Bruno Zéphirin Okokana

ITALIAN DESIGN DAY 

La huitième édition expose cent vases
Le vernissage de l’exposition 100 Vasi (cent vases) a eu lieu le week-end dernier dans le deuxième module du mémorial Pierre-
Savorgnan-de-Brazza, sous les auspices de l’ambassadeur de la République d’Italie en République du Congo, Enrico Nunziata.   

L’ambassadeur d’Italie au Congo posant avec la directrice générale du mémorial Pierre-Savorgnan-de-Brazza et les artistes avec leurs vases à côté/ Adiac


